

comentario de libros

"Nuestros años verde olivo", Roberto Ampuero, novela.  
Editorial Planeta. 1999. primera edición, 407 páginas.

14-XI-1999 p. B17

Aunque parece presentado como "novela", éste es más bien un libro vivencial, una suerte de memoria o testimonio de la experiencia real que el autor vivió en Cuba, cuando era un joven militante de las Juventudes Comunistas, que huyó de Chile tras el golpe militar de 1973. No se manejan, entonces, las claves de la novela, ni mucho menos de la novela policial, en la que sobresale Ampuero con su personaje Cayetano Brulé, el obeso detective cubano avencidado en Valparaíso.

El novelista Ampuero no está presente en "Nuestros años verde olivo". Y digánselo de partida, es mejor novelista que memorialista. Echamos de menos aquí esas tramas ingeniosas, la creatividad y la imaginación del autor que vuelan libremente para plantearnos argumentos entretenidos, a cuyo embrujo resulta difícil sustraerse. Lo cautivador de la ficción es que el lector no sabe lo que va a ocurrir y paulatinamente va descubriendo las claves del mundo creado por el autor. La

realidad de la Cuba castrista, en cambio, no es un misterio para nadie. Y lo que el autor nos revela no constituye tampoco mayor novedad.

Tomemos, como ejemplo, el acto de inicio de clases organizado por la Federación de Estudiantes Universitarios. "La masa interrumpió de cuando en cuando los discursos mediante aplausos eléctricos y fervorosos gritos de apoyo a la FEU, a la Revolución y a Fidel. En minutos la atmósfera se cargó de frogor y los rostros de los asistentes se tornaron iracundos, en un creciente infernal que las nuevas arengas parecían exacerbar hasta el paroxismo. Y fue ese el momento en que escuché por primera vez el grito de combate que oiría una y otra vez en la isla": "¡Comandante en jefe: ordene para lo que sea, dónde sea y cómo sea!", que, años más tarde, un técnico alemán oriental me confesó le producía escalofríos, pues le evocaba el Führer biesibl. wir folgern dir!" (Pág. 90).

La contingencia política, centrada

en los excesos de los servicios secretos y la perversidad que significa la dictadura para la mente democrática de un joven idealista, constituye la base de sustentación del libro. Frente a ella resulta irrelevante la historia de amor del exiliado chileno, cautivado por una hermosa cubana mientras ambos son estudiantes en el Karl Marx Universität de Leipzig. La personalidad del padre de la chica, el comandante Ulises Cenfuegos, hombre importante en la jerarquía fidelista, se dibuja a trazos muy gruesos, y vale más como prototípico del funcionario privilegiado del régimen, que como ser humano individual. La previsible crisis conjugal se presenta como un episodio adjetivo y el pequeño Iván, hijo de la pareja, en ningún momento reviste, dentro del relato, la importancia que un hijo tiene para un matrimonio, cualesquiera sean los problemas que éstos enfrenten: de orden romántico, de comunicación, económicos o políticos.

La validez de "Nuestros años verde olivo" hay que buscarla en su fuerza testimonial. Como un aporte más a la denuncia contra los excesos y falencias de la dictadura en un mundo que ha comprendido el valor de la democracia y mayoritariamente se inclina por ella como sistema político. Las experiencias narradas por Roberto Ampuero tienen el valor de la autenticidad y están bien escritas, son convincentes. Pero distan de aproximarse a los niveles de excelencia que alcanzan sus textos de ficción.

Antonio Rojas Gómez

## "Nuestros años verde olivo" [artículo] Antonio Rojas Gómez

Libros y documentos

### AUTORÍA

Rojas Gómez, Antonio

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Nuestros años verde olivo" [artículo] Antonio Rojas Gómez

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile